

Zeitschrift: Le messenger suisse : revue des communautés suisses de langue française
Herausgeber: Le messenger suisse
Band: 23 (1977)
Heft: 11

Rubrik: Le courrier de nos lecteurs

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 22.07.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Le courrier de nos lecteurs

La sortie du tunnel ?

Au-dessus de la conjoncture politique animée par un débat littéraire très soutenu, avec entre autres ouvrages : « Une Suisse au-dessus de tout soupçon » (1976) et « Une Suisse insoupçonnée » (Mars 1977), quelle vue pouvons-nous avoir réellement de la conjoncture économique helvétique, de l'étranger ?

Nous ramenant à un passé assez proche, il faut surtout considérer les résultats des années 1975 et 1976 pour pouvoir juger du passage de la crise en Suisse.

1975 fût l'année de la « Recession-retard » pour la Suisse. Jean-Claude Buhner notait en 1976 dans le Monde que la recession ne s'était faite sentir, et brusquement, qu'à partir de 1975, année au cours de laquelle l'indice annuel de la production chuta très nettement (— 17,4 % au cours du premier semestre, alors qu'il était de + 1 % en 1974). A cette époque, la Confédération comptait 0,7 % de sa population en chômage total soit quelques 15 202 personnes et l'inflation atteignait la cote + 3,7 %, ce qui, au regard de la situation européenne permettait aux observateurs de prévoir la sortie du tunnel pour 1977.

En 1976 pourtant, la situation ne s'est améliorée sensiblement que par une évolution plutôt

négative dans son ensemble de la démographie helvétique. La population indigène stagne plus qu'elle ne croît et nombre de travailleurs étrangers sont retournés dans leurs pays d'origine. De ce fait le chômage a réduit son emprise pourtant faible à 0,5 % de la population active et la consommation des ménages a relativement diminué.

Le bilan de l'année dernière laissait donc entrevoir le début d'une amélioration de la situation et la hausse des prix n'était plus que de 1 % alors que dans le reste de l'Europe elle ne décroissait que très lentement par rapport à 1975 et 1974 (Italie 18 % ; Grande-Bretagne 14,7 % ; France 10,1 % ; Allemagne 3,8 %). Quant à la balance commerciale, elle s'est soldée par un excédent de 119 millions de francs suisses (contre 1,5 milliard de déficit en 75) et la balance des paiements par 7,5 milliards de francs suisses d'actif.

Cette conjoncture permettait ainsi au Ministre de l'Economie, Monsieur Ernst Brugger de déclarer : « Nous ne sommes pas encore sortis de l'ornière, bien que les chances de notre pays soient encore étonnamment bonnes » et d'espérer pouvoir maintenir « un essor économique modeste en 77 ».

Toutefois, 1977 ne sera certainement pas l'année de l'après-crise. Si certains secteurs se portent mieux et parfois même bien (exportations, taux d'intérêt, etc...), d'autres par contre ont de sérieux problèmes.

Le plus grave étant sans aucun doute celui du logement que les rédacteurs du « Tableau de bord de l'Economie Suisse » du journal « La Suisse » n'hésitent pas à qualifier de marasme.

Le nombre des permis de construire délivrés est en baisse depuis de nombreuses années et les dernières statistiques prouvent une aggravation du phénomène ; ainsi, en 74 : 2 000 permis étaient délivrés en janvier, 1 450 en décembre, en 75 aux mêmes dates 1 400 et 1 000, en 76 : 900 en janvier et 700 en décembre et en janvier 77 seulement 600 permis étaient délivrés dans toute la Suisse, c'est-à-dire dans plus de 92 villes au total.

Et, à l'exception des villas et des maisons familiales, les perspectives n'ont rien d'encourageant puisque les besoins annuels de logement vont atteindre dès l'an prochain et par la suite, 12 000 à 15 000 unités.

On le constate donc déjà, l'économie suisse a su faire preuve de résistance en jugulant la crise de 1975 rapidement, mais sera-t-elle capable de surmonter le problème du logement ? L'évolution ne semble pas dans l'immédiat tendre vers un redressement de la situation, de plus, dans l'avenir d'autres facteurs nouveaux entreront en ligne de compte comme le vieillissement de la population, le besoin de main-d'œuvre dans le bâtiment etc... A chacun donc d'apprécier la position de la Suisse.

Rémy Janner

LUNETTERIE SUR MESURES

OPTOMETRIE

A. BRACK
opticien diplômé d'optique d'Iéna
opticien diplômé d'Etat
agréé Sécurité Sociale

VERRES DE CONTACT



128, avenue de Neuilly
92200 Neuilly-sur-Seine
métro : Sablons
et Pont-de-Neully
Tél. 722-93-90

1, rue A.-Mounié
92160 ANTONY
métro : Antony
Tél. 237-03-86